

geordnet diese überwachte. Was aber heute vor allem uns erfüllt, das ist das Gefühl der Freude darüber, daß dies Haus jetzt seiner Bestimmung übergeben und in dieser Stunde eingeweiht wird: Heute ist's gegründet worden, heute feiern wir sein Fest! Wenn ein Haus geweiht wird, so fragen wir vor allem: Was ist sein Zweck? Um diese Frage zu beantworten, laßt uns einen kurzen Blick auf die Entstehung der deutschen Turnerschaft werfen. Was war ihr Ziel? Warum hat Vater Jahn sie ins Leben gerufen? Um aus Deutschlands Jugend eine deutsche Jugend zu schaffen, die frisch, fromm, fröhlich, frei eintritt für des Vaterlandes heiligste Güter, die den Leib stählt in körperlicher Übung, um dabei auch den Geist stark und klar zu erhalten, damit sie allen Feinden Kampfes- und siegesmutig entgegentreten kann. Daß auch der Lauterbacher Turnverein einst auf das gleiche Ziel hin gegründet wurde, das verbürgt die treu-deutsche Gesinnung seiner Stifter, von denen einige noch in unsrer Mitte weilen, das verbürgt ferner das Banner, auf das der Verein seit 43 Jahren schwört, das Banner mit der Germania in seiner Mitte, dem Bilde deutscher Treue, deutscher Mannhaftigkeit. Und so bedarf es keiner Frage, daß dieses Haus und diese Halle dem Zwecke dienen wollen, in ihnen zu erziehen und zu wahren deutschen Geist, frisch, fromm, fröhlich, frei. Wie am Anfang des vorigen Jahrhunderts, in den Geburtsjahren der deutschen Turnerschaft, eine böse, schlimme Zeit für unser Vaterland war, eine Zeit der Knechtschaft und Unterdrückung, so ist's auch jetzt, in unsern Tagen, schlimme, böse Zeit für unser Volk. Man will ihm seine Frische und seine Frömmigkeit, seinen Frohsinn und seine Freiheit rauben, man will das Deutsche in ihm vernichten, man will es binden und knechten. Da tut

das Turnvereins ist auf die ...

Turnhalle- Einweihung

Samstag, 11. Juli, abends 8^{3/4} Uhr

Kommers

in der Turnhalle. Um 8 Uhr Aufstellung des Turnvereins in dem Burghof. Die Gallerien sind für die Damen reserviert.

Sonntag, 12. Juli

Vorm. 6 Uhr: Weckruf.

Vorm. 9 Uhr: Empfang und Begrüßung der auswärtigen Vereine und Festgäste.

Nachm. 2^{1/4} Uhr: Aufstellung der Festteilnehmer in der Lindenstraße.

" 2^{1/2} " Festzug nach der Turnhalle.

" 3 " Begrüßungsansprache, Gesang, Festrede, turnerische Vorführungen, Volksbelustigungen, Konzert.

Eintritt 30 Pfennig.

Abends 8 Uhr:

Festball.

Wir laden zu diesem Tage alle Bewohner Lauterbachs und Umgegend, insbesondere auch sämtliche Behörden, Vereine und Innungen herzlichst ein mit der Bitte, durch ihr Erscheinen unsere Turnhalleeinweihung zu einer echt deutschen Feier zu gestalten.

1370

Der Festausschuß.

Montag, 13. Juli

Nachfeier.